

LOS YACIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS DEL VALLE DEL GALATZÓ (MALLORCA)

JAVIER ARAMBURU-ZABALA HIGUERA

El valle de Galatzó (fig.1), situado en la parte norte del término municipal de Calviá, con una pequeñísima parte también en el de Andratx, está enmarcado por las cimas del Galatzó (1027 mts), al este, y por la Moleta de s'Esclop (928 mts) al oeste, que se unen por el norte en la Serra des Pinotells (728 mts), cuyo punto más bajo se encuentra a 652 mts. Está atravesado de norte a sur por el torrente de Galatzó, al que se van uniendo otros torrentes de escaso desarrollo y fuerte pendiente, salvo el torrente de Es Ratxo, que forma el valle del mismo nombre, al este del valle de Galatzó y cuya mayor parte transcurre por el término municipal de Puigpunyent. El valle termina por el sur en el paso de Na Corba, de 160 mts de altura en el cauce del torrente, aunque dispone de otro acceso por el vecino Coll Goma, de 184 mts. Al sur de estos pasos se abre el amplio valle de Capdellá.

La parte llana del valle apenas mide 2 kms de largo por 500 mts o menos de ancho. Es la zona más fértil, con terrenos de clase agrológica IV y VI, en una escala de I (muy fértil) a VIII (estéril).¹ Las laderas del resto del valle son más improductivas, de la clase VII, donde solo puede realizarse pastoreo de cabras.

A los efectos de este trabajo, ampliaremos la zona de estudio hasta el Puig Vermell, situado en el valle de Capdellá, un kilómetro al sur del valle, dado que el poblamiento protohistórico no puede entenderse sin esta colina.

A pesar de su carácter geográfico marginal, este valle, de unos 15 kms² posee una extraordinaria riqueza arqueológica, en cantidad (17 yacimientos sólo en el valle) y variedad, que le hace merecedor de un análisis detenido.

Investigaciones anteriores

Las primeras referencias a los yacimientos de este valle corresponden a Font Obrador y Mascaró Pasarius,² quienes en 1962 dan la noticia de la existencia de las navetas de Ses Sinies y, en el mismo año, a Barbara Pell,³ que da sus medidas. A continuación Mascaró, en 1967⁴ y ampliado, en 1973⁵ publica una lista con los siguientes trece yacimientos:

¹ *Mapa de Clases de Capacidad Agrológica*. Ministerio de Cultura / Govern Balear.

² Bartolomé FONT OBRADOR; Josep MASCARÓ PASARIUS: *Tipología de los monumentos megalíticos de Mallorca*, Col. Talaiot nº3, Palma, 1962.

³ Barbara PELL: *Calviá y su término municipal*, Palma, 1962.

⁴ Josep MASCARÓ PASARIUS: *Inventario de los monumentos megalíticos y restos prehistóricos y protohistóricos de Mallorca*, Palma, 1967, 50-51

⁵ Josep MASCARÓ PASARIUS: "Noticias para la carta arqueológica e inventario monumental del término de Calviá", BSAL, 34, 1973, 129-143.

Clasificados como restos talaióticos: s'Argolla, es Castellet, Font d'en Debades, ses Sinies y Torrent de ses Planes. Como colina fortificada incluye Dalt sa Coma de s'Almangre, Puig des Caragol y Puig des Senyor y como poblado, es Pinotells. Como cueva con yacimiento, Es Castellás y como restos cerámicos, el Sementer de sa Cometa. Además, en Andratx menciona como talayot el Puig des Castellot y la cueva de Son Bosc.

Catalina Enseñat publica en 1981 el resultado de sus excavaciones realizadas en 1972⁶ en la cueva de Son Bosc, única realizada en los yacimientos del valle.

Victor Guerrero, en 1982⁷ incluye los siguientes ocho yacimientos: s'Argolla, Castellet de s'Alquería, Es Pinotells, Puig des Caragol, Puig des Senyor (en realidad, Dalt sa Coma de s'Almangre), Puig Vermell, Cova de Batiat y ses Rotes Llargues.

El inventario realizado por encargo del Govern balear por el equipo formado por M. M. Estarellas, J. Merino y F. Torres en 1995 recoge quince yacimientos: Es Caragol, Puig des Senyor, ses Sinies, Es Pinotells, s'Argolla, ses Rotes Llargues, Puig Vermell, son Claret, Sementer de sa Cometa (yacimiento islámico), cova de Batiat, Dalt sa Coma de s'Almangre, Font d'En Debades, Caseta des Tramuntanal, Es Castellot de s'Alqueria y la cova de son Bosc.

Inventario de yacimientos:

Nº 1.- Puig Vermell. Situado en la colina del mismo nombre en el km.1 de la carretera Capdellá-Galilea. La altura máxima de la colina es de 159 mts y la mínima de 130 mts.

De restos constructivos tan sólo queda un *claper* situado en la parte superior de la colina, en el que pueden verse piedras correspondientes a un talayot.

La cerámica encontrada incluye fragmentos talayóticos, bordes de PE-18 y PE-25 y sigillatas claras D. Guerrero⁸ menciona también sigillatas rojas, platos de bordes ahumados, ollas de bordes aplicados y los mismos tipos de ánforas.

Nº 2.- Cova de son Bosc. El Cementeri des Moros. Situada en la cima del Puig de sa Grua, a 480 mts de altura. Es una cueva natural de 23,5 mts de longitud por 12,30 de anchura máxima.

Excavada por Catalina Enseñat en 1972, se encontraron enterramientos de incineración y en cal con un ajuar formado por discos de bronce, cuchillos de hierro, plaquetas de plomo, anillos, espirales, cuentas de collar de pasta vítrea y ofrendas en recipientes cerámicos.

Nº 3.- Es Castellot de s'Alqueria (fig.2). Aunque administrativamente este yacimiento pertenece a Andratx, se encuentra sobre la divisoria del valle del Galatzó, a un

⁶ Catalina ENSEÑAT ENSEÑAT: *Las cuevas sepulcrales mallorquinas de la edad del Hierro*, Madrid, 1981, 26-43.

⁷ Victor GUERRERO: *Los núcleos arqueológicos de Calviá*, Mallorca, 1982

⁸ Victor GUERRERO: *Los núcleos arqueológicos de Calviá*, 251-256

centenar de metros del límite municipal. Se localiza en una cima del mismo nombre, de 412 mts de altura, aunque se extiende hasta los 320 mts. Es un castillo natural con acceso, dificultoso, sólo por el costado este; el resto tiene grandes cortados que le hacen inaccesible. Consta de dos yacimientos separados:

A) En lo que es la cima del monte, a partir de los 350 mts y separado del resto por una pared rocosa, hay los restos de un poblado con diversas construcciones: según se accede por el único paso, situado al este, encontramos lo que parecen ser los dinteles de una puerta, flanqueada por un talayot circular. Al ir ascendiendo hacia la cima se ven los restos de una gran habitación cuadrangular. Después hay una zona donde no parece haber más construcciones, hasta unos 50 mts antes de la cima donde aparecen habitaciones de planta circular adosadas a las rocas. En la misma cumbre hay una estructura que destaca por el aparejo ciclópeo y que parece tener forma cuadrada con las esquinas redondeas. En esta parte sólo se encontraron dos bordes de cerámica talayótica.

B) En el collado situado al sur del asentamiento anterior se extiende una "mancha de cerámica" con un diámetro de unos 50 mts. Se recogieron bordes de PE-14, PE-15, fragmentos de ánforas romanas layetanas, bordes de sigillatas claras A, cuencos de bordes aplicados y plato/tapadera de bordes ahumados.

Nº 4.- **Ses Rotes Llargues** (fig.3). Situado sobre un monte de 360 mts de altura sobre la posesión de Son Hortolá., cerrando por el sur el valle del Galatzó. El monumento se apoya contra una pared rocosa, que forma su pared noroeste.

Consiste en una habitación trapezoidal hecha con técnica ciclópea, de 10 mts de eje mayor y 6 de eje menor. Los muros tienen un grosor de 2,5 mts. No es posible distinguir en la actualidad ninguna puerta. Se trata de un recinto adosado de altura.⁹

Nº 5.- **S'Argolla** (fig.4). Situada en la cota 245, un kilómetro al sudoeste de las casas de la posesión, sobre un peñal con una pared acantilada. El nombre deriva de una roca existente en el lugar que tiene un agujero.

El monumento, una plataforma escalonada típica,¹⁰ consiste en un muro curvo de unos 6 mts de diámetro que se adosa a la peña. Concéntrico a este primer círculo se dispone, a un metro de distancia un segundo muro. Otros muros existentes en la zona sólo pueden considerarse paredes secas modernas.

La cerámica recogida fue únicamente talayótica.

Nº 6.- **Caseta des Tramuntanal**. Situado sobre un plano a 200 mts que domina visualmente la parte más amplia del valle del Galatzó. Solo se conserva una hilada de piedras dispuestas en línea recta que no permite saber el tipo de construcción.

⁹ Javier ARAMBURU-ZABALA: *El patrón de asentamiento de la cultura talayótica de Mallorca*, Palma, 1998, 157.

¹⁰ Javier ARAMBURU-ZABALA: *El patrón de asentamiento de la cultura talayótica de Mallorca*, 157.

La cerámica encontrada incluye fragmentos talayóticos, un borde de Dressel 2/4, cerámica común romana y sigillatas claras.

Nº 7.- Dalt sa Coma de s'Almangre (fig.5). Situado en la cima de este monte, al sudoeste de la posesión de Galatzó.

Este singular monumento es de planta rectangular, con fachada cóncava, de 10 mts de eje mayor por 6,5 de eje menor. Construido con técnica ciclópea, tiene una alzada actual de un metro. Dispone de puerta, orientada a 75°. Tiene cámara, parcialmente irreconocible, en cuyo centro hay un muro perpendicular a la fachada, que parece adosada al muro trasero y no llega hasta la fachada, como si quisiera dividir la cámara en dos partes. Pero la característica más curiosa de este monumento es que su costado sur parece salirse del cuerpo del edificio formando como una rampa. Dado el estado actual del monumento no se puede precisar más su morfología.

Nº 8.- Baix sa Coma d'Almangre. Sobre una peña situada a 40 mts al oeste del camino de acceso a las casas de la posesión, a la altura de la coma d'Almangre, se ven los restos de la hilada basamental de un edificio de planta cuadrangular. Se recogieron varios fragmentos de cerámica talayótica. No es posible identificar el tipo del monumento.

Nº 9.- Galatzó. Sobre una loma situada entre los torrentes de Ratxo y del Galatzó, 400 mts al sudeste de las casas de la posesión, se levanta un gran *claper* que oculta un turriforme, casi con total seguridad un túmulo escalonado. En las cercanías se recogieron fragmentos de cerámica talayótica y de ánfora púnica.

Nº10.- Puig des Senyor (fig.6). Situado en la cima de una colina de 274 mts, al noroeste de las casas de la posesión.

En la cima sobresale una pared rocosa; adosada a su parte oeste hay una habitación de 8 mts de eje mayor por 6 de eje menor, con paredes de un metro hechas con las tres capas típicas de las construcciones protohistóricas isleñas. Al sur y al oeste de esta habitación y en un nivel más bajo hay un muro discontinuo que, seguramente, debía cerrar el conjunto. Al interior del muro se ven restos de varias cabañas levantadas en zonas aplanadas de la pendiente. La cerámica encontrada fue únicamente talayótica.

Se trata de un reducto adosado de altura.

Nº 11.- El Sementer de sa Cometa. Situado al norte del puig des Senyor, junto al camino que atraviesa el valle. No se localizan restos de construcciones, pero sí cerámica talayótica, púnica, romana y árabe, muy deshecha. Parece tratarse de un pequeño poblado, de características y localización similar a otros de la sierra de Tramuntana.

Nº 12.- Galatzó. Es Caragol 1. Es Talaiots: Muralla ciclópea situada a media ladera en el Puig d'es Caragol, al este de la posesión de Galatzó. En realidad el puig se denomina Puig d'es Castellet (Mapa Topográfico Nacional, edición 1997), pero la literatura arqueológica ha venido empleando el otro topónimo, correspondiente al monte inmediatamente al norte del Castellet.

La muralla conserva unos 2 mts de altura media, con un ancho de 1,5 mts, aunque a trechos está derrumbada. Detrás de la primera capa de piedras de gran tamaño, el relleno de la muralla es de cascotes de menor tamaño. La tipología de la muralla es similar a otras situadas en distintos puntos de Mallorca, especialmente el Coll d'es Moixerins (Pollença).

La cerámica recogida es, exclusivamente, musulmana, etapa a la que parecen corresponder estas murallas, que, en cualquier caso, no son protohistóricas.

Nº13.- **Font d'En Debades** (fig.7). Situado a 280 mts de altura, al pie de una pared rocosa en el Puig de Sa Coma. Se trata de una habitación de forma rectangular con las esquinas redondeadas, adosada a la pared. Parte de los muros es sustituido por rocas. Sus medidas son 9 mts de eje mayor por 5 de eje menor. La anchura de los muros es de 1 metro.

Se encontraron tres fragmentos de cerámica talayótica.

Nº 14.- **Galatzó. Es Caragol 2.** (fig.8). Pequeña naveta o cabaña situada en el mismo monte que el yacimiento anterior, por encima de la muralla, en un pequeño plano situado antes de la cima, a 400 mts de altura.

La construcción se apoya en las rocas, aprovechando la pendiente. Sus dimensiones son 5,50 de largo por 4,90 de anchura máxima y las de su cámara son 4,50 mts de eje mayor por 3 mts de eje menor. Los muros miden, en la fachada, 1,20 mts. La orientación de la puerta es sur. Unos 30 mts al sur de esta edificación hay restos de otras construcciones, quizás otras navetas.

Nº 15.-**Es Puntal d'Es Ratxo** (fig. 9). Este yacimiento se encuentra a 550 mts de altura en la cresta que conduce al Galatzó, en el término municipal de Puigpunyent. El lugar es un pequeño llano con acceso fácil sólo por un punto. Se encuentra al pie de ses Planes, un área de pendiente suave aunque nada apta para el cultivo. También cerca se encuentra una amplia cueva natural. Le incluimos en esta relación por hallarse en la cuenca del torrente de Es Ratxo, que desemboca en el valle de Galatzó.

Consiste en una cabaña de forma circular de 6 mts de diámetro incluida en un cercado de unos 16 por 11 metros. Todos los muros están realizados con piedras pequeñas.

Unos 50 mts al norte de este yacimiento se localizaron dos fragmentos de ánfora púnica y otro de cerámica fina con barniz rojo, tan lavada por la lluvia que no es posible precisar más su adscripción.

Nº 16.- **Ses Sinies** (fig.10). Situado en una pequeña zona abierta al pie del cierre norte del valle y muy cerca de la Font de ses Sinies.

Se trata de una naveta de 17 mts de largo por 7,5 mts de ancho, con orientación a 165°. A unos 15 mts al sudeste de la misma se ven los restos de una posible habitación de planta oval de unos 12 mts de eje mayor y 8 de eje menor, también orientada al 160°. Parece tratarse de una habitación talayótica.

Nº 17 **cueva des Castellás**. Situada al pie del puig del Castellet, al norte del valle, es una cueva natural en la que, en superficie, aparece cerámica talayótica.

Nº18 Es Pinotells (fig.11). Situado en lo alto de la sierra des Pinotells, a 540 mts de altura, protegido de los vientos del norte y en terreno en pendiente.

Se trata de una doble naveta con estructuras adosadas. La naveta del este mide 10 mts de largo exterior y 6 mts de anchura máxima. La naveta occidental, más pequeña, mide poco más de 8 mts, aunque el ábside está oculto por derrumbes. Las dos navetas se abren hacia el sursudeste. Para salvar la pendiente, en la fachada tienen una especie de plataforma de unos 3 mts. Al este de las dos navetas se adosa una gran habitación de forma absidal, con fachada cóncava. Mide 11 mts de eje mayor por 9 de eje menor. Las paredes son las típicas de las construcciones protohistóricas isleñas, a base de tres capas. Adosado a todo este conjunto de habitaciones y cerrando el conjunto hay lo que parece un cercado de unos 11 mts de eje norte-sur por 18 de eje este-oeste.

La cerámica recogida fueron 6 fragmentos de cerámica talayótica.

La interpretación que damos este conjunto es que se trata de una doble naveta situada en zona de pastos de montaña a la que en época talayótica se le adosó la gran habitación este con funciones desconocidas.

Nº 19.- cova de Batiat Situada al pie de una pared rocosa, a oeste de ses Sinies, desde donde es claramente visible. Se trata de una cueva natural en la que se han encontrado en superficie cerámicas indígenas y ánfora púnica.

La ocupación del espacio en el valle del Galatzó

Tenemos en este pequeño valle una representación numerosa de monumentos que, cronológicamente, comienzan con las navetas pretalayóticas. Los ejemplos: ses Sinies, es Talaiots (Es Caragol) y es Pinotells ocupan áreas marginales que en los dos últimos casos sólo pueden considerarse como hábitats estacionales dado la altura en la que se encuentran, muy cerca además de lugares mucho más bajos y fértiles, más adecuados para el establecimiento humano. El poblado de navetas de ses Sinies ocupa un lugar en el fondo del valle, pero cerca de la cabecera de éste, donde el terreno llano es escaso. Dado que la comunicación con el resto del valle es dificultosa por la existencia de un desfiladero, cabe pensar que ses Sinies eran el núcleo permanente de habitación de un grupo humano compuesto por una familia que explotaba toda la cabecera del valle, unos 5,5 kms² de terrenos con muy fuerte pendiente (25% de media). Junto a las navetas hay una fuente (Font de ses Sinies). Este grupo podría utilizar las navetas de es Pinotells como hábitat estacional de altura.

La cultura talayótica cambió drásticamente el patrón de asentamiento. Tenemos cuatro lugares que podemos considerar como lugares de hábitat, pero de tipo diferente. En es Puig Vermell tenemos los restos de un poblado que suponemos clásico o de tipo A por el lugar en el que se encuentra y los restos cerámicos que aparecen, abundantes y típicos de los poblados. No conserva más restos constructivos que lo que parece ser un talayot en la cima, porque fue aterrazado completamente y ahora parcialmente edificado y ajardinado sin mayores miramientos. Este poblado se encuentra en el amplio valle de Capdellá, óptimo para la ocupación humana. No sucede lo mismo con el poblado de es Castellot de s'Alquería, situado en la cima de una escarpada montaña. Este es uno de los pocos ejemplos en Mallorca donde un poblado tiene esa ubicación, evidentemente marcada por necesidades defensivas. Sin embargo, este poblado, como el de Mortitx, en Pollença,

plantean la dificultad de interpretar sus dos zonas: una más elevada donde sólo aparecen cerámicas talayóticas y otra, a una cota inferior, que llega hasta bien avanzada la romanización. Es posible que inicialmente se ocuparan las partes más elevadas, para posteriormente asentarse en una zona no tan inhóspita.

En cualquier caso, queda el contraste entre un poblado situado en el llano (Puig Vermell) y su vecino situado en lo alto de una montaña, desafiando la lógica que proponga interpretaciones a este hecho.

Otro tipo diferente de poblado es el de sa Cometa, similar a otros pequeños asentamientos de los valles de la Sierra. Posiblemente se trataba de un reducido número de cabañas con una pequeña muralla, en contraste con los grandes poblados de la zona llana.

Finalmente, el asentamiento de ses Planes representa otra variedad, en este caso lo que parece también un hábitat estacional, cobijo de una familia y de su ganado, que por la zona sólo podía ser de cabras.

De particular interés resulta también en este valle la situación de los monumentos situados entre los poblados, que consideramos de carácter claramente ceremonial. Casi todos ellos se sitúan en la ladera oeste del valle, a medio camino entre los poblados. Podemos agruparlos de la siguiente forma:

- El recinto adosado de altura de ses Rotes Llargues se encuentra claramente situado entre los poblados de es Puig Vermell y Castellot de s'Alqueria.

- un grupo de monumentos situados en lo que parece el punto de contacto los tres poblados, incluye la plataforma escalonada de s'Argolla, una construcción de planta rectangular no aclarada tipológicamente (Dalt sa Coma de s'Almangre), con la puerta orientada hacia el túmulo de Galatzó, situado en medio del valle, formando junto con el monumento situado a su pie, Baix sa Coma de s'Almangre, una barrera que separa el territorio de ses Comes del de ss Puig Vermell

- El recinto adosado de altura de ss Puig des Senyor, situado cerca del poblado de ses Comes, a manera de centro ceremonial próximo.

En varios de estos monumentos sólo se encuentran cerámicas talayóticas, lo cual nos hace pensar que su uso corresponde a las primeras fases de la cultura talayótica, antes de que, en el siglo V a.C., comiencen a aparecer cerámicas a torno.

Respecto a la función de estos monumentos, parece claro que servían de delimitación del territorio, aunque desde el punto de vista de sus constructores pensamos que podría tratarse de lugares funerarios de descarnación, especialmente las plataformas escalonadas, aunque de momento carecemos de pruebas al respecto.

En definitiva la acumulación inusual de monumentos que se produce en el valle del Galatzó durante la cultura talayótica parece tener que ver con la existencia de tres poblados permanentes y su necesidad de delimitar su territorio.

RESUMEN

El valle de Galatzó (Mallorca), situado en la sierra de Tramuntana, contiene importantes yacimientos de las culturas pretalayótica y talayótica y de la civilización romana. En este artículo se hace una revisión de los mismos, añadiendo nuevos yacimientos y aportando una explicación de los pre y protohistóricos.

ABSTRACT

The valley of Galatzó (Mallorca), located in the Tramuntana Range, contains important settlements of pretalayotic and talayotic cultures and roman civilisation. In this article is made a revision of them, adding new settlements and providing an explanation of the pre and protohistoric settlements.